

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIRECOLES 6 DE FEBRERO DE 1924

NUMERO 1293

EXPOSICION

QUE DIRIGE EL GRAL. DON JORGE VOLIO J.

al Partido Reformista y al País, sobre los motivos de su conducta en la resolución dada al presente problema electoral

COMPAÑEROS REFORMISTAS:

Las actividades de la prensa moderna que sorprende los más íntimos secretos que tienen relación pública, me privaron de ser el primero, como debía serlo, en dar cuenta a mi Partido y al país de la actuación seguida conforme a las circunstancias presentes de la política, y con vistas siempre al mantenimiento de un orden necesario para la conservación de nuestras instituciones. Cúpome en suerte por designios superiores venir a ser, en vez del agitador del pueblo, el controlador de una situación que barruntaba tormenta sobre la República. Dentro de mi Partido y dentro del alma doctrinaria que lo sustenta no podía ser yo quien quitara los ojos de la Patria, para hacer prevalecer la fuerza de las pasiones sobre un hecho concreto, sobre un aspecto histórico, que no puede ser modificado ni invertido sino que reclama una contemplación serena, una solución lógica dentro de su realidad, en la que ya no caben hipótesis extemporáneas que podrían provocar un caos nacional.

Un partido en la política militante no puede sustraerse a las responsabilidades que ante la Patria puede acarrear su actuación, puesto que al distribuir la opinión pública en fracciones—que no son sino maneras de contemplar su progreso y felicidad—sólo difieren en la forma de realizarlos dentro de ella, base y fundamento de nuestras aspiraciones.

El nacimiento del Partido Reformista fué un acontecimiento para nuestra democracia. Significaba un esfuerzo de ampliación de las instituciones republicanas. Su presencia en medio de los viejos partidos que se disputaban la hegemonía del Poder en nombre de derechos políticos ya consagrados y vividos, despertó las prevenções de los que querían detener el desarrollo de la conciencia social. Era natural que los que con la bandera de libertad de pensamiento y alternabilidad en el poder habían pasado casi media centuria, se sorprendieran de que un programa político consignara aspiraciones de carácter económico que venían a ser un complemento indispensable de la libertad política.

En estas condiciones el Partido Reformista tuvo que empeñar la lucha más ruda que se conoce en nuestros anales políticos. Gracias a la labor desinteresada y heroica de sus soldados, pudimos presentar batalla contra grupos disciplinados, provistos de experiencia y de todos los medios propios para la victoria. Nuestro partido, como robusto paladín, no pudo ser vencido porque contaba con el vigor de sus músculos y con la fuerza de su sinceridad, pero fue arrollado por la habilidad de los veteranos que tenían otro camino y otras armas. Y al final de la batalla pudimos presentar en una acti-



GRAL. JORGE VOLIO

Jefe del Partido Reformista

tud digna de la epopeya a quince mil reformistas que si estaban listos para recomenzar la lucha, también se mostraban reverentes ante la realidad numérica de las urnas electorales. Teníamos, pues, el corazón de la Patria ganado, pero en el escalafón del éxito ocupábamos el tercer lugar.

En esta situación estábamos frente a un dilema: o descatábamos la voluntad expresa del pueblo en los comicios y nos lanzábamos a coger por la fuerza lo que no pudimos dentro de la ley, o bien, rendíamos obediencia a esa voluntad. Lo primero nos colocaba fuera del orden constitucional, y lo segundo nos daba la confianza de quienes adversándonos nos suponían demagogos, y dábamos un extraño ejemplo de acatamiento y respeto a las desiciones de la democracia. Esta actitud levantada nos colocó en el lugar de supremos árbitros de la situación política y de los destinos de la Patria, y fué así, como de presuntos suicidas—por obra de un Manifiesto político que se alejó de la realidad y cuyo error, como obra humana, se encargó el tiempo de revelarnos—nos convertimos en fuerza fecunda y constructiva.

He de referirme aquí a ese manifiesto que parece arrojar ligera duda sobre la sinceridad de mi actuación. Entre la incoherencia de nuestra política las líneas rectas se deforman por una miopía pasional. Al trazar el esquema de nuestra doctrina, analizamos el valor de su esencia pero no contamos con las modificaciones que le impon-

dría el medio ambiente; diríase que al llevar el plano para construir sobre el terreno no contamos con sus inadaptabilidades.

Al firmar ese Manifiesto hice una salvedad que creí necesaria: no podía admitir dentro de mi calidad de Jefe de Partido el parangón entre la figura de Ricardo Jiménez, acreedor en muchos conceptos al amor de su pueblo, con el grupo que se movía tras de la honorable persona de don Alberto Echandi, grupo a travez del cual la conciencia pública percibía la negra reacción en movimiento. No asistir al Congreso en este caso concreto, era sencillamente entregar el país en manos de los enemigos de la libertad, y lo contrario significaba ponerlo bajo la dirección de un hombre que se ha distinguido por sus luchas cívicas, como uno de sus más vehementes defensores.

Podría decirse, y esto no es cierto si se mira serenamente, que he faltado a cierta cláusula, pero también se me ha de decir por boca de la gran mayoría costarricense que he salvado la República, y de esto tengo conciencia.

Un partido por la sola razón de militar en la política, no puede sustraerse a la solución que deba darse a los problemas que su misma actuación origine; lo contrario sería el menguado papel de abstencionistas, cuyas consecuencias funestas estamos contemplando en este momento. Los trece diputados con que cuenta el Lic. Echandi en el Congreso son una reserva viciada que no se puede tomar en cuenta como expresión de la voluntad nacional; y más, todo el país sabe en que forma fueron electos y quiénes participaron en su designación. ¿Podríamos, pues, olvidar que al facilitarle con nuestra pasividad el triunfo al señor Echandi consagrábamos una práctica abominable y antidemocrática, mientras las urnas electorales están diciendo que treinta mil ciudadanos quieren que sea Presidente el señor Jiménez, contra veinticuatro mil que representa el señor Echandi y quince mil el Partido Reformista. Dentro de la más pura lógica y dentro de la más estricta democracia el señor Jiménez es el elegido de los pueblos. Para desfigurar este hecho histórico habría que acudir a la violencia, y es esta la ocasión de que el país sepa si es Jorge Volio el ambicioso turbulento o si son otros quienes conspiran en los Ministerios y piensan en el auxilio de Cancillerías extranjeras.

Por otra parte, yo digo en el referido Manifiesto el peligro que acarrearía el triunfo del grupo que rodea al señor Echandi, ¿podría ser consecuente con ese Manifiesto y conciliar mis convicciones entregando el poder a quienes en ese documento señalo como una calamidad pública?

Yo considero este paso como uno de los más acertados y grandes de mi vida y espero que la serenidad y el buen criterio

Pasa a la segunda página

Vicis de la primera página

pe mis copartidarios sabrán valorizarlo en toda su magnitud, y que si, como dije antes la opinión pública está fraccionada en tres grupos, empero, la Patria es una e indivisible y en su felicidad nos empeñamos todos.

Los acontecimientos de la hermana República de Honduras están probando que el empecinamiento de los políticos puede hundir un país. El grupo que representa la mayoría de la nación en los comicios se ha levantado ya en armas cobrando un derecho de las democracias, mientras en sus puertos los cañones extranjeros vigilantes esperan la orden de poner paz. ¡Dios ampare la legítima reivindicación de esa mayoría! Todo esto es en mí una honda convicción probada en muchas ocasiones, todo es preferible a la humillación de no ser amos en nuestra propia casa.

Las anteriores consideraciones despertaron en mí, cada vez más, la necesidad de una solución honrada y recta de nuestro problema político; en el retiro de la "Ville Sorclois" estudié bien el problema, profundicé en mi conciencia de ciudadano y la única realidad que se presentó a mis ojos fué la de que Ricardo Jiménez es por justicia y por derecho el Presidente de Costa Rica. Seguro de ello no hago más que cumplir con el mandato de mi conciencia al confirmarlo así con los votos de nuestros Diputados sin pacto ni trato de ninguna clase, y creo firmemente que al hacer eso no hay desdoro ni humillación para mi Partido, antes bien, ésta será gloriosa lección en su brillante historia. Yo declino todo interés que pudiera deslucir la grandeza de la acción.

Al entablar conversaciones con representantes del Partido Jimenista llegué sin vacilación alguna: iba a cumplir con un deber y no se apartó de mi pensamiento el Programa que es la razón de ser del Partido Reformista. Hasta qué punto podía contrariarse su aceptación, era lo único que me preocupaba puesto que al aceptarlo un partido extraño al nuestro, se cumplía fielmente con la cláusula XVIII de aquel documento. Las palabras de encomio con que el señor Jiménez saludó la aparición de ese evangelio, me alentaban para pretender la aceptación de sus partes sustanciales.

Los señores Lic. don Carlos María Jiménez y Profesor don Justo A. Facio afirmaron repetidas veces como representantes del Candidato señor Jiménez, única calidad en que trataban, que su jefe aceptaba todo lo esencial de nuestro Programa y que además gobernaría con la colaboración del Partido Reformista y haría declaración pública y solemne de ello en su mensaje presidencial del 8 de mayo próximo. Si tan honorables personas que por mil títulos merecen toda mi estimación, mi admiración y mi más acendrado afecto, me hubieren mentido y vilmente engañado, allá ellos!... y vosotros, juzgadme a mí y deponedme por inepto y confiado, nunca por pillol

Luego de esta promesa, los señores representantes de don Ricardo Jiménez hicieron muchas otras dignas de tomarse en cuenta, tal como consta en el acta de esa memorable conferencia, pero todas carecían en mi sentir de la única garantía efectiva para formalizar un pacto o tratado, cuál es el absoluto control del poder militar en nuestras manos. Veámos si no ¿cuál es en definitiva el valor y veracidad de tales promesas sin el respaldo de las armas? Pues todas ellas valen lo que vale moralmente Ricardo Jiménez Oreamuno.

Los hombres de leyes y los suspicaces me preguntarán porque no formalicé un convenio escrito; respondo, que no se puede firmar un pacto o tratado cuando ninguna garantía real y efectiva lo respalda. Pretender otra cosa sería ingenuidad imperdonable, tras la experiencia política de los años de 1913 y 14.

Los partidos no se valorizan con otra moneda que la legítima y valedera de sus trascendentales acciones. Se trata de saber cuánto valemos ante el concepto de la Patria, y este no es el momento de ponerse a inquirir qué dan, sino de levantar el alma tan alto que se ponga a salvo de justipreciaciones mercantilistas y así, y sólo así, puedo yo decirle a los reformistas: NUESTRAS ACCIONES HAN SUBIDO ANTE LOS OJOS DE LA PATRIA.

Habéis recibido ya amplia explicación de los motivos profundos de mi conducta, reservándome yo para lo privado otros que afectan el decoro del país.

Libre, ahora, de la inmensa responsabilidad que pesaba sobre mis débiles hombros; segura ya la frágil barquilla que ante los ojos atónitos de los pingüinos políticos cruzó gallarda y dueña de sí misma la espantosa barra de todos los intereses que provocara la situación electoral; habiéndome en fin cumplido la promesa que os empeñé de ser yo el puente para que por mí pasaran las huestes libertarias a la conquista de nuestras santas aspiraciones; colmado de íntima satisfacción, vengo a presentaros plácidamente, para cuando la gran Convención del Partido pueda reunirse, mi formal renuncia de todas las calidades con que me habíais investido de Jefe, Candidato y Dictador, para no reservarme más que aquella que me pertenecerá para siempre, de soldado de la Causa Reformista.

Debo a mi dignidad de hombre a mi autoridad de Jefe que sea considerada oportunamente esta renuncia. Lo confieso sin rubor: la te en el Jefe ha flaqueado un instante; intereses lastimados parece que se hubieran dolido del voto de confianza que los partidarios me dieron; innobles apetitos que no conocía en nuestro Partido han querido asomar su lívida faz; voces gemebundas predicen tétricamente la ruina de los principios y la muerte del Reformismo; un extraño coro de valerosos Apóstoles, omniscientes Doctores y agoreros Pontífices, reclaman velada o públicamente la dirección del Partido que Julio Padilla, Octavio Montero, Ricardo Falcó, Juan Rafael Pérez y yo, fundamos en los talleres de LA PRENSA.

Viviente como nunca, bañado en luz de gloria, camino al mediodía del triunfo, contemplo yo este soberbio Partido Reformista nacido para grandes y claros destinos.

COMPañEROS REFORMISTAS:

Cumplido el deber borremos de la memoria todo lo ingrato de la lucha y con el alma llena de gratitud vivísima por tanto cariño, tanta bondad y tantos sacrificios como habéis hecho por mi persona y por la Causa, vuestro Jefe de ayer, vuestro compañero y amigo de hoy y de siempre, os saluda y abraza efusivamente.

Salud, muchachos!

J. Volio

San José, C. R., a 5 de Febrero de 1924

La Diputación Reformista ratifica la resolución del Jefe del Partido

San José, 3 de Febrero de 1924.

Señor General don Jorge Volio.—Presente.—Muy distinguido Jefe y amigo:

Los infrascritos Diputados electos al Congreso Constitucional por el Partido Reformista, venimos a reiterarle, con motivo de los últimos acontecimientos políticos, nuestro cariño y adhesión personal y nuestra confianza y apoyo decidido en la solución que en bien de nuestra Patria y del Partido dé usted al problema electoral. — Suyos afectísimos amigos,

Florentino Lobo - S. Chaverri - J. J. Ortiz - Enrique Fonseca Zúñiga

La explotación que se hace con la inocencia es escandalosa

No sólo nosotros, sino que muchas personas en particular han observado que muy a menudo se ve por esas calles de Dios a cierta clase de mujeres, de conducta no recomendable, pasearse acompañadas de muchachitas que apenas si cuentan doce o quince años.

Esas mujeres conversan con ellas de asuntos íntimos relacionados con su vida licenciosa, y las envían a dejar fecados y hacer otras cosas, lo cual va acostumbrando a las menores a adaptarse a esa clase de vida, no encontrando luego que sea vergonzoso el que ellas mis-

mas busquen la deshonra. Hay mujeres que recorren a las muchachas y luego las van iniciando en esa clase de vida licenciosa para comerciar después con la honra de ellas. Casi todas ellas son jóvenes inocentes que se dejan engañar con facilidad debido a la astucia y a la perversidad de sus "patroncitas".

Por desgracia, todavía en nuestra capital no se ha querido emprender una campaña moralizadora en este sentido y evitar con ello que la corrupción aumente día con día, debido al desvergonzado tráfico de esas mujeres.

Fiestas Cívicas en Turrialba

Este es el mes de los jolgorios en todos los pueblos de la República: fiestas en Alajuela, Esparta, Escasú, el Llano, San Rafael y por último, en Turrialba, donde se hacen grandes preparativos para los festejos.

Estos han de verificarse durante los días 23, 24 y 25 del corriente mes.

Se lidiarán bravos mayosles, y habrá la mar de diversiones, todas amenizadas por la Banda de Cartago.

La nota popular será la de los típicos balles de ne gros, que de seguro llamarán mucho la atención de los concurrentes a esas diversiones.

No se hundió el Coronado

En otra ocasión haremos un ligero comentario acerca del desastre que acarrearía si se hubiera hundido el vapor Coronado. Pero debemos advertir que no hubo tal hundimiento, sino un ligero accidente, habiéndose sido auxiliado por el vapor Camito, a la altura de Jamaica, ya en viaje para Bristol, Inglaterra.

LA PRENSA
Diario de Información y de cultura

Para los constructores

Tengo gran depósito de arena y piedra del Tribú, es decir, la mejor arena y basas para pisos.

Para pedidos, en mi casa contiguo a la Jardinería de don Ramón Castro, Calle del Cementerio.

CARLOS PALMA

Baile social

en Puntarenas

Muy en breve se efectuará un gran baile social en la ciudad de Puntarenas, dedicado a las familias josefinas que veranean en ese Puerto. Entre las señoritas y caballeros reina mucho entusiasmo por este festival.

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume

ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

FIDALGO EN TODAS LAS BOTICAS

Suscríbese a LA PRENSA

LA ESCUELA TIPOGRAFICA DE LOS PADRES SALESIANOS DE CARTAGO

En la visita que hicimos el domingo pasado a Cartago, a donde fuimos finamente convidados por el Padre Soldatti para asistir a una comida que en honor de los periodistas de esta capital dada en el Hospicio de aquella ciudad, se trataron algunos asuntos de importancia en los cuales cada uno de los de allí presentes hicimos promesa de ayudar en lo posible al estimado Padre Soldatti para conseguir la instalación de una Escuela de Tipografía, como es idea del referido sacerdote, pues él cree que el arte tipográfico en Costa Rica es algo que está muy atrasado porque en ciertos talleres lo que se desea es únicamente tener levantadores de tipo sin tener oclón siquiera de que el oficio es un ministerio sagrado, ya que la imprenta es indudablemente el templo de toda civilización y de toda cultura, porque de esos talleres que se ven trabajar diariamente con mil dificultades unos y otros con más facilidades, salen los grandes progresos de las ciencias al conocimiento de los hombres, ya que sin el libro o el periódico no es posible que los pueblos se ilustren ni consigan bienestar. Allí se dijo que el país necesita realmente una escuela tipográfica porque el tecnicismo de este arte no se conoce sino en muy pocos de los que se dedican a este oficio: es en la actualidad apenas un ejercicio mecánico al que entran individuos de cualquier género, sin preparación alguna para recibir esta enseñanza, y de ahí los resultados a la vista del que

le el los encargados de corregir lo hacen mal: el cajista es el elemento supremo mil errores que salen de toda obra impresa, de toda palabra impresa y por tanto a él y solo a él se le debe exigir debido conocimiento de lo que hace. Se discutió largamente sobre este punto y se acordó que cada periódico lanzara la idea de una suscripción pública para comprar un taller y dar al Hospicio de Cartago en el cual irían a aprender muchos niños que desean encontrar en el invento de Gutenberg, el más notable de los inventos el bienestar de su vida para el futuro. En aquel Hospicio se hará una escuela tipográfica que sea de utilidad nacional y la institución que bastante necesita del apoyo de todos los costarricenses de sano corazón y bien encajonado criterio, obtendrá con este taller mayores ventajas para su sostenimiento, para su obra de verdadero valor, porque lo que el Hospicio de Cartago hace es una obra de gran patriotismo, ya que allí salen mejor preparados para luchar con los embates de la vida, hablando entrado de niños ansiosos de algo constructivo. Esperamos pues que ésta tenga la debida resonancia que se merece porque todos los costarricenses sabemos que están haciendo falta en nuestras actividades Escuelas de Artes y Oficios y en aquel Colegio Salesiano están bien montadas prestando un positivo valor al progreso de nuestra patria.

Nueva adhesión

San Marcos, 4 de febrero de 1924.
A General don Jorge Volio. San José.

Por periódico supe decisión suya. Repito mi adhesión por su gallardía y desinterés. La estrella gloriosa del porvenir, cubrirá de laureles nuestra frente, para orgullo de nuestro Partido.

Jorge Manuel Zeledón

El Hundimiento del "Coronado" de información

La noticia que se recibió antier acerca del hundimiento del vapor Coronado, ha causado profunda impresión, no sólo entre los exportadores de banano y café, sino entre algunas familias, pues bien sabido es que de este país se embarcaron algunas personas entre ellas señoras. De ser cierto lo de esa catástrofe, para muchos agricultores y exportadores ello equivaldría a enormes pérdidas, pues en dicho barco se habían exportado más de cuatro mil sacos de café y una gran cantidad de bananos, con lo cual resulta perdida la United Fruit Co.

Fuera de esos cargamentos, el Coronado llevaba otras mercaderías de Costa Rica y suficiente cantidad de correspondencia.

Onomástico

Hoy, 6 de Febrero, cumple 19 años de edad el enteligente joven don Bernardo Augusto Naranjo, activo y competente operario de los Talleres Tipográficos de esta empresa.

Por tal motivo, lo felicitamos efusivamente, deseándole en su porvenir la recompensa merecida por sus esfuerzos.

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Principado con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre New York y Limón, llegando los días domingo en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para New York vía Habana Cuba. Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristobal zarpando los días viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores, Sub Agentes en San José.

G. P. CHITTENDEN Administrador

Un paso hacia la democracia

Sabemos que los señores regidores piensan introducir algunas modificaciones al reglamento municipal.

Una de esas modificaciones tiende a un fin más democrático.

Se trata de dar acceso al público para que, personalmente pueda defender sus derechos, haciendo uso de la palabra desde las barras.

Aunque bien esto se ha hecho, por tolerancia de la Corporación, el Reglamento lo prohíbe. Y para que se pueda seguir esa práctica democrática, los señores municipales reformarán en ese sentido el referido Reglamento.

Afortunados con la lotería

El bill te que resultó favorecido con el premio mayor de la lotería del Asilo Chapuz, quedó distribuido entre vecinos de la ciudad de San Ramón.

Algunos de los dichos fueron: Timoteo Céspedes, Nicanor Huertas, Rubén Guerrero y don Guillermo Acosta, de Limón, quien obtuvo cinco décimos por obsequio que le hiciera su hermano don Nautillo Acosta. Los demás habían comprado un décimo cada uno.

También compraron un décimo, entre todos, los siguientes: Francisco Villegas, Abelardo Agüero, Gilberto Alvarado y Rodolfo Arroyo, todos ellos personas pobres.

Los fumadores exigían un cigarrillo

SUPERIOR

Y OBTUVIERON



Debutantes en el baile de San Ramón

El gran baile social que se efectuará el 16 del corriente en la ciudad de San Ramón, harán su debut social, las señoritas Aida Rodríguez, Rosa Jiménez, Adela Calvo, Carola Mora, Alicia Castro, Lidia Alfaro.

EL GALLO DE ORO CAMISERIA

Se ha trasladado a la Avenida Central, 50 varas al Este de la antigua Geisha

Manifestación jimenista al Gral. Volio

Los grandes vuelos de ayer y hoy

Ayer tarde y hoy en la mañana hemos presenciado el hermoso espectáculo de los vuelos de los tres aeroplanos. Todos se han hecho con felicidad y en los de ayer se remontaron por el espacio el señor Presidente de la República, el Secretario de Hacienda y el Educador don Rubén Yglesias. El señor Presidente hizo un magnífico viaje pasando por Alajuela, Grecia, Palmares y San Ramón.

Cuando la nave aérea llegó a esta última ciudad, hizo varias evoluciones, enviando el señor Presidente un mensaje telefónico desde dicho aparato, hablando si lo escuchado por varias personas.

Los vuelos de hoy fueron bastantes.

Los principales dirigentes del jimenismo se reunirán esta noche a fin de acordar el día y hora en que los partidarios del Licenciado Jiménez se debe reunir para desfilas por las calles de la capital en imponente manifestación de simpatía para el General Volio.

También se señalará el lugar de reunión.

En esa manifestación tomarán parte elementos del Partido Jimenista de las provincias de Alajuela, Heredia, Cartago y San José.

Tan luego se supo en la calle la noticia de esa manifestación, se ha despertado un inusitado entusiasmo entre las filas azules.

Nosotros sabemos que esto le ha sido comunicado ya al General Volio, hablando manifestado que su deseo es el que no se le haga tal manifestación.

Pero los numerosos elementos del jimenismo están propuestos a llevar a cabo esa manifestación, alegando que es un movimiento voluntario y general; que es el sentir de todos los partidarios y que, por consiguiente, siempre la llevarán a cabo.

SI UD NECESITA

PUEBROS Y VENTANAS

las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen. Teléfono 439

Herido a machete

El joven Leoncio Cedeño, de veinte años de edad y vecino de San Andrés, fué herido a machete por dos individuos, quienes le odian a muerte por cuanto que aquél pretendía en amores a una muchacha hermana de uno de los referidos heridos.

El lance ocurrió como a unas quinientas varas de la casa de Cedeño. Allí le espararon los dos enemigos y sin decir agua va, le agredieron con sus cuchillos, ocasionándole varias heridas en los brazos y en la cabeza.

Consumado el hecho, los opresores tomaron las de Villadiego.

El joven herido fué atendido en su casa, pero su estado es de bastante gravedad.

Las autoridades buscan a los autores de ese crimen para darles el correspondiente castigo.

SALUD Y VIGOR

EL TRIUNFO DE LA CIENCIA MODERNA. Para todos los hombres que habiendo abusado de sus fuerzas por exceso de trabajo o por excesos de la juventud, se hallan ahora impotentes o con debilidad nerviosa, las NORTH AMERICAN PASTILLES (Pastillas Norte Americanas) se preparan especial y científicamente para restaurar la salud y el vigor varonil. Precio \$5. oro americano la caja, por un tratamiento suficiente para 30 días, que se mandará por correo pagado por correo cerrado y certificado. Escribanos explicando exactamente sus síntomas y nuestro Jefe Médico le mandará (gratis) el diagnóstico y el mejor consejo para su caso particular. Porque continua usted sufriendo? CIENCIA PRODUCTS CORPORATION (Organizada bajo las leyes del Estado de Nueva York) 105 New Street, New York, E. U. de A.

Fiesta religiosa en Heredia

El once del presente mes, en la Iglesia del Carmen de Heredia, se inaugurará el Santuario de Nuestra Señora de Lourdes. El día 10 habrá solemnes avemarías, rosarios y sermones, juegos protécticos y el once, con firmas, procesiones, etc.

El señor Cura párroco don Gregorio de J. Benavides, convida a este festival religioso.

Anúciense en LA PRENSA

LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados
a ₡ 5.00 cada una

B. PÉREZ GALDÓS

LA FAMILIA DE LEÓN RUCH, 2 tomos
GLORIA, 2 tomos
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos
LO PROHIBIDO, 2 tomos
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA : EL TACAÑO SÁL-
LÓMÓN, 2 tomos
REALIDAD
LA FONTANA DE ORO
LA INCÓGNITA
TRISTANA
AMOR Y CIENCIA, comedia,
a ₡ 2 50
LA CASA DE SHAKESPEARE
a ₡ 1.00

E. GÓMEZ CARRILLO

EL ALMA JAPONESA
EL ENCANTO DE BUENOS AIRES
LA SONRISA DE LA ESFINGE
SENSACIONES DE ARTE
PÁGINAS ESCOGIDAS
FLORES DE PENITENCIA
CUENTOS ESCOGIDOS
VANIDAD DE VANIDADES
SAFO FRINE Y OTRAS SEDUC-
TORAS
LITERATURA EXTRANJERA
CULTOS PROFANOS
GRECIA

R. DE CAMPOAMOR

POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.

QUEVEDO

PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
OBRAS SERIAS

JUAN MARAGALL

ARTÍCULOS, 5 tomos
ELOGIOS

PLUTARCO

VIDAS PARALELAS, 5 tomos.

M. CERVANTES S.

DON QUIJOTE DE LA MAN-
CHA, 2 tomos ilustrados.

BALTASAR GRACIAN

CRITICÓN, 2 tomos
TRATADOS

L. ALAS (CLARÍN)

DOCTOR SUTILIS
PÁGINAS ESCOGIDAS
SALVADOR RUEDA

POESÍAS

T. TASSO

LA JERUSALÉN LIBERTADA
JOSE DE MATURANA
CANCIÓN DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR

VOLTAIRE

DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3
tomos.
CÁNDIDO : ZADIG : MICRO-
MEGAS

MATEO ALEMÁN

GUZMÁN DE ALFARACHE, 2
tomos.

O. SWTET MARDEN

PERFECCIONAMIENTO INDI-
VIDUAL
¡SIEMPRE ADELANTE!

LA ALFAGRÍA DEL VIVIR

GOETHE

FAUSTO, 2 t. con grabados

HOMERO

ILIADA, con grabados.

VIRGILIO

LA ENEIDA, con grabados

SOFOCLES

EDIPO REY: EDIPO EN CO-
LONA: ANTÍGONA con grbs.

J. OCTAVIO PICON

DULCE Y SABROSA
LA HONRADA
JUANITA TENORIO
MUJERES
SACRAMENTO
LÁZARO: JUAN VULGAR
LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.
CUENTOS DE MI TIEMPO
DRAMA DE FAMILIA

PLATÓN

LA REPÚBLICA, 2 tomos.

DR. J. HERICOURT

LA HIGIENE MODERNA

V. BLASCO IBÁÑEZ

MARE NOSTRUM
LA TIERRA DE TODOS
EL PRÉSTAMO DE LA DI-
FUNTA
LA REINA CALAFIA
ORIENTE
SANGRE Y ARENA
CUENTOS VALENCIANOS

EMILIO ZOLA

VERDAD, 2 tomos
TRABAJO, 2 tomos
LA BESTIA HUMANA 2 tomos
LA TIERRA
LÓURDES, 2 tomos
LA FORTUNA DE LOS ROU-
GON, 2 tomos
L'ASSOMMOIR, 2 tomos
EPISTOLARIO

Se atienden los pedidos
en la Administración de LA
PRENSA : Casa Falcó : Ven-
tas al contado.

Busque LA PRENSA

Visita de inspección a la Cooperativa de casas baratas

Ayer mañana el señor Go-
bernador don José Luján, el
Ingeniero Municipal señor
Viquez, el señor Presidente
de la Sociedad Cooperativa
don Ricardo Falcó y el se-
ñor Inspector de la Sociedad
don Gregorio Alfaro y el fis-
cal don José Antonio Cam-
bronero, visitaron los terre-
nos "Germinal", en donde
en la actualidad, la Sociedad
Cooperativa tiene construi-
das más de veinte higiénicas
y sanas casas. El señor Go-
bernador tuvo frases elogio-
sas para los caballeros que
son miembros de la Directi-
va de esa Sociedad, los cua-
les han realizado una hermo-
sa obra digna de estímulo y
aplausos. El señor Luján y el
señor Ingeniero quedaron
muy y bien impresionados,
asimismo, de la paja de agua
que se ha llevado para el
uso de las quince familias
que ya habitan en ese lugar.
Felicitamos sinceramente
a los señores Falcó, Cam-
bronero y Alfaro por su es-
fuerzo y por su buena acti-
vidad en pro de los trabaja-
dores del país.

LOS GNOMOS
de Fermín Bernada
Cantina - Café - Chocolate
Acaba de llegar un gran surtido de confites de
VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL-
MERS.
Aseo esmerado y magnífico servicio
Avenida Central

UN GESTO PATRIÓTICO

Para quienes veían en el General Jorge Vollo una
desenfrenada ambición de mando, por cuanto se lanzó
Candidato a la Presidencia de la República por el Partido
Reformista, debe haber sido motivo de gran satisfacción el
gesto patriótico de este distinguido hombre público que
al tratar con el Partido Republicano de la conveniencia
de entenderse para la designación del sucesor de don Julio
Acosta, renunció de una manera terminante y expresa
todo cuanto se le pudiera ofrecer a cambio de la adhesión
suya y de los diputados reformistas, para sacar adelante la
candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez.

Por regla general los pactos políticos han llevado en
mira la deducción de grandes ventajas para los pactantes,
pero esa regla se ha roto ahora con la manifestación del
General Vollo que ha demostrado a la faz de Costa Rica
y del mundo entero, que sólo aspira a salvar la República
de los males que la amenazan y a implantar un nuevo
programa de gobierno, que el Partido Republicano por
su parte ha aceptado salvo en una que otra cláusula.

Se ha aclarado ya la situación política de Costa
Rica, y aunque ella no ofrezca los temores que espíritus
pesimistas le daban, ahora se han desvanecido por comple-
to los planes que existían en ciertos cerebros para inter-
rumpir una elección presidencial en mayo, lo que habría
venido a dar por resultado una dictadura que no merece-
mos los costarricenses ni el Presidente Acosta ha querido
ejercer.

Muy digno de loa es la conducta que ha observado
el General Vollo y ella le ha conquistado desde ahora la
adhesión franca de quienes no lo juzgaban capaz de un
acto de civismo como el que acaba de hacer.

El Partido Reformista ha ganado un laurel más, y
nosotros somos de los primeros en reconocerlo así.

(De "El Heraldo" de Puntarenas.)

COLECCION DE NOVELAS SELECTAS

Se ha puesto a la venta la famosa novela del
escritor inglés ROBERT W. CHAMBERS
titulada:

IDEAL DE LA VIDA

traducida por el talentoso escritor español
TOMAS ORTOS RAMOS
y editada por la Casa FELIU Y SUSANA de Barcelona
PRECIO ₡ 4 50

De venta en la Administración de LA PRENSA

Cooperativa Construcciona

Señor Director

de LA PRENSA
Pte.

Muy señor mío:

Suplico a usted que por
medio del órgano importan-
te de su Dirección comunicar
a los socios de La Coope-
rativa Constructora a una
asamblea general que se ve-
rificará el miércoles 6 de
febrero a las 7 p. m. en el
Pasaje del Mercado plaza
nº 1. Esta reunión es de
gran interés por cuanto en
ella se tratará de reforma de
estatutos y renovación de
Directiva.

Rindiéndole anticipada-
mente las más expresivas
gracias quedo de Ud. s. s.

PATRICIO OATIZ O.
Secretario

De oportunidad

Se vende un negocio de
pulpería, situado en la esqui-
na Este de la Escuela Mau-
ro Fernández.

Para condiciones enten-
derse con su dueña la seño-
rita Augusta Andrade en la
misma casa.

Los periodistas harán un paseo a Puntarenas

Se están haciendo las res-
pectivas gestiones para orga-
nizar un paseo a Puntarenas
en estos días de verano en
que el puerto está bastante
concurrido y animado.

La Asociación de Perlo-
distas de esta capital recien-
tamente fundada ha tenido
la idea de hacer este paseo
para el cual se cree que se
consiga un tren especial;
quieren los chicos de la
prensa divertirse un rato y
bien lo hacen. Las labores
del periodismo son bastante
pesadas y es justo que no
solo demos motivos de solaz
a muchos sino que nosotros
tenamos también esos ra-
tos, lo que es bastante hu-
mano porque todo tiene su
recíproca.

Se espera poder hacer e
viaje lo más pronto posible
y así animar más la vida de
esta institución que bastan-
te falta estaba haciendo en
Costa Rica.

A gozar todos los márti-
res de la idea, que algún día
será de día.

Suscríbase a LA PRENSA

El asunto del correo en Cartago

Se nos ha informado que los vecinos de la ciudad de
Cartago, desde hace mucho tiempo están deseosos de
que el Gobierno acuerde cambiar de local a las oficinas
de Correos y telégrafos del lugar en que se encuentran
actualmente, por no tener las debidas comodidades y por-
que ya el movimiento postal en aquella provincia así lo
exige.

Este deseo hace tiempo lo han venido externando
en mil formas y todavía no ha sido posible que el señor
Ministro de Gobernación se interese por hacer este tra-
bajo. Ahora que se ha conseguido que algunos vecinos
protesten por aquel abandono, se presenta el caso más
complicado y es el de que se hará el traslado de estas ofi-
cinas según lo desean cuatro o seis personas que son muy
interesadas en que estas oficinas queden lo más cómodas
para ellos, siendo hasta cierto punto una falta de conside-
ración a la mayoría, que se vería obligada por la influen-
cia de esas cuatro personas a hacer grandes caminatas
para ir al Correo.

El lugar más apropiado, nos manifiesta persona que
está bien enterada es el Bazar de San Luis, local que per-
tenece al Colegio del mismo nombre y que con esto se
beneficiaría el mismo centro educativo, porque tendría una
regular entrada: o que no fuera así, es el caso que la ló-
gica dice que ese es el lugar más apropiado. Con una pe-
queña modificación que se haga en aquel Pasaje, se ob-
tiene una oficina de Correos a la moderna, con suficiente
campo, limpia, céntrica y digna de la ciudad de Cartago.

Ojalá se tome nota de estas consideraciones, ya que
son bastantes las personas interesadas:

LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

DIRECTOR:

Carlos Jinesta

REDACTORES:

Rogelio Gólcher - Rubén Hernández P.

Agente General:

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación po-
lítica de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus
plios lectores la palpación de las resonancias partidaristas.

Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado
carifio a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando
a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o tem-
prano flameará orgullosa en los picachos de la Patria.

Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el raz onamiento
catapultante, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma
Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nervi-
viosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el ocu-
mentario lugar de suma actualidad.

Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de
más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus
artículos de miga.

Suscríbase a LA PRENSA

Anuncie su negocio en LA PRENSA

Lea Ud. siempre los anuncios que
publica LA PRENSA

ALMACEN

Tomás Fernández

Durante los días Jueves, Viernes y Sábado,
se vende MANTIQUILLA de primera cali-
dad, marca "La Guaría" a razón de ₡ 2.50

Apartado 614

Teléfono 198

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón
y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela,
el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de
Justicia, "Pasaje Amerling".

Martínez & Co.

APARTADO Nº 211

TELEFONO Nº 694

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas
Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña
Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream
soda, Gingerale